

RESUMEN

El propósito de este trabajo de grado, es identificar los efectos de la deuda pública externa e interna de Bolivia sobre los niveles de pobreza. Se considera los principales objetivos del Plan de Desarrollo Económico y Social y su política económica respecto de la deuda. Para el PDES1, la deuda es un instrumento que permitiría mejorar los indicadores económicos y sociales que tienen que ver con pobreza y desigualdad.

La metodología empleada para este trabajo es la siguiente: El enfoque es cuantitativo y el tipo de investigación es descriptivo correlacional, pues se hace uso de información numérica y cálculos econométricos para establecer la relación de variables.

Entre los principales resultados obtenidos, se pudo conocer que el principal acreedor de la deuda boliviana es el Banco Interamericano de Desarrollo, y el principal destino de la deuda es la infraestructura vial. La salud y educación apenas suman el 1,1% de todo el destino de la deuda externa entre 2012 y 2018, mientras que infraestructura vial representa 47,9%.

Mediante el análisis de modelos econométricos que proponían a la deuda pública externa, deuda pública interna, el ingreso nacional y el desempleo como variables exógenas de la pobreza, se puede concluir que la deuda externa tiene una relación directa con la pobreza. Mientras que la deuda interna y el ingreso nacional tienen una relación inversa.

¹ Plan de Desarrollo Económico y Social

INTRODUCCIÓN

En este trabajo de grado se investiga los efectos de la deuda sobre los niveles de pobreza; la evolución de estas dos variables en los años 2000 – 2018 y la relación de variables que tienen, para estimar el efecto de esta primera variable sobre la segunda.

La investigación está estructurada en cinco capítulos. En el primer capítulo se presenta el planteamiento del problema, la justificación, los objetivos y la hipótesis. En el capítulo dos, se especifica la metodología con la que se desarrolla la investigación. El marco teórico explorado y en el que se hace referencias se desarrolla en el capítulo tres. En el cuarto capítulo se encuentra el análisis de resultados de la información recopilada. Finalmente, en el quinto capítulo se desarrollan las conclusiones y las recomendaciones a las que se llegan con todo el proceso de investigación.

Para las instituciones públicas como el ministerio de economía y el ministerio de planificación es imprescindible aplicar estudios que busquen medir los posibles resultados de la política económica respecto al uso de la deuda y los lineamientos estratégicos establecidos en los pasados años para evaluar la eficacia y la eficiencia de sus aplicaciones. Esto permitirá replantear o fortalecer estas políticas en busca de mejorar los indicadores de desarrollo tan importantes como la pobreza.

En la investigación se desarrolla un análisis descriptivo de las variables, identificando los volúmenes de la deuda pública externa e interna registrada en el periodo 2000 – 2018, los principales acreedores multilaterales y bilaterales externos, así como también el destino de estos recursos y los sectores más beneficiados. Así mismo, se estudia el comportamiento de indicadores de pobreza que nos permiten saber la proporción de población que no vive en condiciones deseables.

Posteriormente se busca establecer una estimación estadística entre la deuda pública externa, interna y los niveles de pobreza para determinar, por medio de una regresión calculada por el método de mínimos cuadrados ordinarios un coeficiente que refleje el efecto que pudo haber tenido la deuda sobre la pobreza.